
為何有人偏好素食而有人更喜歡吃肉？領導者
和跟隨者誰更 「費腦力」 ？優秀的領導者和一般人
的區別在哪？這些與日常生活息息相關的問題，浸
大在生命科學成像中心內，透過腦成像技術展開研
究。浸大生命科學成像中心總監、物理系系主任周
昌松表示，21世紀是生命和腦科學的世紀，學校不
止會將腦成像用於健康醫學領域，更會與文學、藝
術等強項結合，探究人類大腦如何完成各種任務，
更深入了解人文科學、技術創意、經濟商業等領域
裏對社會有深遠影響的課題。

研食物偏好與腸道菌關聯
目前，多項創新的前瞻性研究正在中心展開。

中心副總監余榮軍把管理學融入研究，利用MRI和
功能性磁共振成像（fMRI）研究變革型領袖的神經

架構。實驗讓接受試驗者（簡稱 「被試」 ）在進行
MRI掃描同時思考職場道德困境問題，如面對 「你
的員工通過非法賄賂幫公司賺了很大一筆錢」 的情
境， 「被試」 需在 「我會做對大多數人有利的事
情」 和 「我會做一個好人會做的事情」 兩個選項中
作出選擇。

有趣的是，由於社會道德種種規範，有時作出
的答案與其腦中最初浮現的想法會有出入，這些思
考過程便可通過分析MRI的數據得知。團隊認為，
變革型領袖的與眾不同之處在於其決策時的神經心
理過程，希望通過腦部成像技術揭示其思考模式。

食物偏好亦是中心正進行的研究之一，浸大物
理系助理教授田亮利用EEG和fMRI記錄人對食物的
認知和抉擇過程。實驗過程中，電腦屏幕會呈現出
食物圖片， 「被試」 戴着電極設備，選擇是否有衝

動食用該食物。團隊運用機器學習算法，分析EEG
設備檢測到的大腦神經放電信號，了解 「被試」 選
擇食物時的衝動控制，並與其腸道菌群進行關聯分
析。

該項目是香港首個綜合性、系統性探究腸道菌
群如何具體影響食物偏好的研究，需三百名被試，
計劃於本月公開招募20至40歲左右健康的成年人。
研究結果將有助於調節人們飲食偏好，以應對肥胖
病對人類健康的挑戰。

探索抑鬱症治療新思路
中心設有TMS設備，可產生電磁脈衝刺激腦

區，讓腦活動產生微弱變化，無創亦不會產生不
適。目前TMS在香港醫院的實際運用中，仍面臨缺
少系統的使用方案、難以預料局部變化對腦部整體

活動的影響等問題。因此，周昌松使用TMS和
MRI，把物理科學與腦科學結合，探索讓大腦從
「障礙狀態」 過渡至 「正常狀態」 的腦區刺激方
案，預計未來可為抑鬱症等精神疾病的治療提供新
思路。

此外，浸大協理副校長（跨學科研究）潘明倫
於中心利用fNIRS研究小型音樂合奏中的協作行為。
研究初步發現，原來跟隨者所進行的腦部活動比帶
領者多得多，因他們需花更多力氣預估、適應和跟
隨帶領者的指令。

潘明倫表示，預計今年9月會開始一個新的 「五
年計劃」 ，分析學音樂和體育的小朋友成長腦部發
育的數據，了解藝體對個人成長的作用。潘明倫說
道，要了解人類的創意，必須先了解人的腦， 「我
們很需要對自己有更多認識」 。

香港浸會大學（浸大）成立 「生命科學成像中心」 ，昨日正式
開幕。中心設有多項先進的腦部成像設施，包括磁力共振成像
（MRI）掃描儀、腦電圖像（EEG）、功能性近紅外光譜儀
（fNIRS）及經顱磁刺激（TMS）系統，推動腦部成像技術應用於
跨學科研究。

以磁力共振成像掃描儀為例，就可以研究商學院管理學範疇之
中，人在進行決策時的腦部活動，協助找出優勢領袖的思考模式。

開幕典禮上，校董會暨諮議會主席陳鎮仁表示，浸大希望通過
跨學科教育研究，擁抱技術，以培養未來的學生。他相信，中心的
成立能為不同領域學者的協同合作發揮催化作
用。浸大校長衞炳江亦指出，生命科學成像中
心不僅是一個研究樞紐，更是浸大的 「神經網
絡」 ，能激發不同學科之間的互動。

大公報記者 趙之齊

浸大腦成像技術揭思考模式奧秘
生命科學成像中心開幕 推動跨學科研究
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工展會閉幕丁財兩旺
9號佳麗膺工展小姐

為期24日的工展會圓滿結束，合共吸引
逾130萬人次入場，人流較去年增加兩成，
並創下超過10億元的銷售總額，可謂丁財兩
旺。工展小姐選舉結果也出爐，由9號佳麗李
穎思（Winsy）奪得冠軍。

工展會昨天最後一日，不少商戶減價促
銷，鄭晴也把握最後機會入場掃平貨。有海
味攤檔負責人表示，今年生意很好，賣了
2000多箱鮑魚，感到非常滿意。

廠商會會長盧金榮告訴鄭晴，今年工展
會的規模已全面回復至疫情前，加上深受市
民歡迎的熟食區相隔四年再度回歸，並首次
在場內售賣酒精類飲品，吸引更多市民入場

感受不一樣的展會氣氛，相信有助提振本
地消費市道。

至於另一焦點 「工展

小姐選舉」 結果昨日亦出爐，最終由代表昇
鋒國際有限公司的9號佳麗李穎思（Winsy）
憑優秀表現奪得冠軍，代表傲威國際有限公
司6號佳麗曾嘉晴（Angel）獲得亞軍，代表
和興隆潮州公司2號何佩樺（Crystal）獲得
季軍殊榮。

科技賦能助升級轉型

孫東：優化新型工業化資助
【大公報訊】記者郭如佳報道：生產力局

昨日舉行 「香港有工業．重要夥伴起動大
會」 ，創新科技及工業局局長孫東教授、生產
力局主席陳祖恒議員擔任主禮嘉賓。孫東局長
於昨日活動上公布當局正式推出 「新型工業化
資助計劃」 優化措施，參與計劃的企業可以同
時間進行最多三個項目獲取最多4500萬元資
助。另有逾40間立足香港的跨國和本地不同行
業的企業家出席，分享生產力局如何幫助它們
邁向新型工業化的成功 「落地」 案例。其中一
間 「香港製造」 的食品公司，在生產力局協助
建立智能生產線，以及 「新型工業化資助計
劃」 支持下，將產能提升九倍，同時改進了殺
菌技術，加強了市場對 「香港製造」 的信心。

企業最多可獲資助4500萬
特區政府近年來大力推動新型工業化發

展，特區政府在2022年底發布的《香港創新科
技發展藍圖》將實踐 「新型工業化」 列為香港
發展創科的重要方向。而去年行政長官發表的
施政報告更提出多項持續推進新型工業化的政
策措施，包括優化 「新型工業化資助計劃」 、
設立100億元 「新型工業加速計劃」 ，以及設立
「新型工業發展辦公室」 。

創科局局長孫東昨日在活動上致辭時表
示，他很高興看到在生產力局以及資助計劃的
幫助下，香港的企業通過科技賦能升級轉型，
大力提高生產效能，使 「香港製造」 的品牌更
加亮麗，同時展現香港推動 「新型工業化」 的
成果。他昨日正式宣布，推出 「新型工業化資
助計劃」 優化措施，參與計劃的企業可以同時
間進行最多三個項目獲取最多4500萬元資助。
他鼓勵在場企業立即行動，提交申請。

生產力局今次亦邀請了逾40間企業的代表
分享其成功個案。這些企業透過生產力局成功
獲得 「新型工業化資助計劃」 或 「投資研發現
金回贈計劃」 資助項目，將業務流程升級轉
型，涉及業務領域包括高端電子產品、食品加
工、高強度建築材料、新興納米材料、GMP中
成藥，保健產品等。

其中一個成功個案便是 「香港製造」 的粟
米汁品牌 「2+3」 。在生產力局協助下，怡加新
（香港）實業有限公司的粟米汁生產系統建立
智能生產線，公司不但將產能大大提升九倍，
同時改進了殺菌技術，完善保留產品 「不加添
加劑防腐的堅持」 ，更延長了機器的壽命。這
些成果加強了市場對 「香港製造」 的信心，讓
產品獲得好口碑。

▲研究人員利用fNIRS（功能性近紅外光譜儀）研究
小型音樂合奏中的協作行為。 大公報記者趙之齊攝


國泰須維持航班穩定

國泰自上月中因機師流
感缺勤，開始有取消航班情
況。國泰前日表示，為確保
農曆新年大部分航班有足夠
人手營運，本月和下月取消每
天約12班航班。

然而，截至昨日下午4
時，國泰分別有10班離港及11班抵港，即共21
班航班取消，較前日公布每天取消12班航班多
近一倍，國泰沒公布具體原因。

香港雖然處於流感高峰期，無可避免有機
師因感染流感缺勤。但這次「突如其來」出現大量

機師因流感缺勤，情況顯得有些不太尋常。
講求大數據的今天，倒想了解一下機師感

染流感的比率，是否與社會上感染率相若，若
機師感染率遠高於社會感染率，便要深入了解
原因了。

農曆新年出行高峰期即將到來，目前無法
預測不正常取消航班情況會否持續。

從管理的角度看，航空公司須做好預案，
以應對可能發生的各種突發事件。國泰是以香
港為基地的航空公司，是香港的名片。若航班
持續混亂，影響國泰聲譽的同時，亦影響香港
國際航空樞紐的地位，必須慎重處理。

蔡樹文
透視鏡
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雀躍維園
花展繪畫賽接受報名

一年一度
的香港花卉展
覽，將於3月
15日至24日
在維多利亞公
園舉行，花展
其中一項主要
活動學童繪畫
比賽將於花展
首日舉行，今年特別增設大專組別，歡迎本
地中、小學生及全日制大專生參加，比賽現
已接受報名，參加費用全免。

今年花展以 「雀躍全城」 為主題，主題
花是香彩雀，學童繪畫比賽分五個組別，分
別為初小組（小一至小三）、高小組（小四
至小六）、初中組（中一至中三）、高中組
（中四至中六）及大專組。中、小學生須透
過所屬學校報名參加，大專生可自行報名參
加。

康文署表示，比賽旨在透過同學的筆
觸，在作品中展現會場內的花卉展品或園林
景點，藉此提高同學對愛護植物和自然環境
的意識，參賽者可以用任何繪畫方式，表達
比賽的主題，截止報名日期為2月1日。

龍年郵票出爐
十二生肖小型張大圓滿

甲辰龍年就快
到，香港郵政以 「歲
次甲辰（龍年）」 為
題，上星期五發行賀
歲生肖郵票、 「十二
生肖金銀郵票小型張
─瑞兔飛龍」 、 「十
二生肖金銀郵票小型
張─完全珍藏版」 、
龍年內地港澳三地聯合紀念套摺及相關集郵品，為新春
佳節增添喜慶。

鄭晴問過喜愛集郵的朋友，今次香港郵政發行的
賀歲生肖郵票，已經進入第五輯的第一套，一套四枚郵
票及兩張郵票小型張展示形態生動的龍，配以不同的圖
像元素和喜慶色彩，展現飛龍賀歲的歡騰氣氛，極具收
藏價值。

至於題為 「瑞兔飛龍」 的十二生肖金銀郵票小型
張，生肖郵票上的瑞兔與飛龍分別以銀箔和金片製作，
熠熠生輝，別具華麗感，帶出新春喜氣洋洋的氣氛。

香港郵政自2013年起，發行第二輯十二生肖金銀
郵票小型張系列，由2013年的 「飛龍靈蛇」 至2024年
的 「瑞兔飛龍」 共十二套，合成一個完整循環，是次特
別發行的 「十二生肖金銀郵票小型張─完全珍藏版」 ，
為整個系列作圓滿總結。

掃一掃 有片睇
▲生命科學成像中心研究人員展示利用EEG（腦電圖儀）和MRI，研究人類腸道
菌群與飲食偏好、攝取和腦部活動的關聯過程。 大公報記者趙之齊攝

▲香港郵政發行賀歲生肖郵票
「歲次甲辰（龍年）」 。

▲今屆花展的主題花是香彩
雀。
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